

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 .

El principio del fin

El artículo que sigue con el mismo título ambiguo que han visto los lectores, lo publicó *La Correspondencia*, en su número 40, correspondiente al día 11 de Agosto último. Jamás LA ALMUDAINA ha adoptado ese lenguaje; y el mismo periódico que lo estrenó en Mallorca tiene ahora la desfachatez de motejarnos poco menos que de traidores. Si no naciese de una estupenda lijereza esta contradicción y las muchas y asombrosas que tenemos anotadas, nos veríamos en el caso de suponerla obra de espíritus malvados.

Muchos habrán leído con indiferencia en nuestro número de ayer que en Barcelona se ha celebrado una reunión para solicitar del Gobierno una Diputación única, con vistas á Cámara legislativa y un tratado económico con el Gobierno Central; otros en nombre de un fingido sentimiento de patria ó de una refinada vulgaridad se habrán indignado á nosotros la noticia nos ha interesado y nos invitó á meditar sobre ella.

Tuvo las Baleares sus leyes, sus fueros, sus privilegios.

Lo arrastró todo una PRETENDIDA IGUALDAD QUE HA VENIDO Á PARAR EN UN CENTRALISMO ABSORBENTE.

Anhelar leyes con arreglo á las costumbres y á viejas tradiciones, armonizar lo bueno del progreso con lo excelente de tiempos pasados, no es, no ha sido, ni será jamás atentar contra la unidad de la patria.

Cataluña no pide romper lazos, pide únicamente lo que la Ley, sobrado previsora, concede al hijo al tener la mayor edad sin menoscabo de la autoridad paternal y sin romper violentamente los lazos de la familia; el derecho á gobernarse por sí mismo siendo en todo hijo de sus obras.

Si las leyes pretendiese conservar eternamente LA PATRIA POTES-TAD, LEJOS DE UNIR MÁS Á PADRES É HIJOS, CREARÍAN LA GUERRA CIVIL EN LA PATRIA.

La práctica ha demostrado que la PATRIA ES UN SENTIMIENTO y los sentimientos NI SE AGRANDAN NI SE EMPEÑECEN POR QUE ASÍ LE PLAZCA Á CIERTOS CONVENCIONALISMOS.

El movimiento de opinión de que es producto la reunión de Cataluña EN LA CAPITAL DEL ANTIGUO PRINCIPADO, NO LA VEMOS CON INDIFERENCIA NI CON FALSA Y TEATRAL INDIGNACIÓN, LA VEMOS CON SIMPATÍA.

El estado excepcional de la patria nos obliga Á NO EXPLANAR TODO LO QUE SENTIMOS.

Quizá lo único de que pueda tacharse á los catalanes es de falta de oportunidad.

Con interés creciente seguiremos ese movimiento regional, con que en modo alguno, lo decimos muy alto no prueba el amor de la patria pequeña detrimento ni ofensa de la grande.

(Continuad)

Miopia

—Notas y observaciones—

—Adviertanlo Vds.—nos decía la otra noche cierto amigo nuestro,—uno de las señales de la decadencia de un país es la preocupación por las nimiedades de lenguaje, por las faltas de gramática. Y no se equivoca el cultísimo escritor. Ahí está para convencernos nuestra crítica literaria que, salvo algunas excepciones, lo demuestra plenamente. Crítica bastarda ha sustituido al estudio de las ideas y sensaciones de la vida actual, las *discusiones bizantinas* basadas en el rigorismo de las estrechas fórmulas del diccionario,

Esa crítica ha condenado, á veces por tropiezos de elocución á Galdós; hoy mismo niega á Clarín su mérito artístico por un quitame allá esa de. No hay remedio; lo promulgan así los *parvos* del Olimpo. Y claro está! En una literatura donde la crítica se reduce á ensalzar la brillantez «verbal» del estilo y la perfección del lenguaje, por consecuencia lógica debe hallarse respecto á las ideas en mantillas ó cosa peor. Y menos mal si esas ridículas preocupaciones fuesen únicamente síntoma de la miopía de nuestros críticos; el verdadero mal radica en la influencia que ejercen en los escasísimos literatos productores de España. Ahí está Pereda; han ensalzado tanto la sonoridad de su estilo, la riqueza de su vocabulario, que ha extremado como una perfección lo que en él debía corregir como un defecto. Más. Casi todos los que hoy estudian á nuestros místicos buscan en ellos al estilista, el giro castizo, muy pocos al poeta y menos aún, al psicólogo admirable que escudriña y pinta las vacilaciones del alma humana, las torturas de María y el sacrificio de Cristo en la exaltación evocadora de un vidente.

Dos causas diversas pueden dar ese mismo resultado de miopía nacional: ó el refinamiento de una cultura en decadencia ó el aborto de una enseñanza malograda. En nosotros ha influido la última. Nuestra juventud es ecéptica mucho antes de que le desengañe la reflexión; es positivista y ninguna, cual ella, que posea un criterio más torcido acerca de la vida. No hay país donde exista como en España disparidad mayor entre el espíritu colectivo y el individual. En grupo, cuando se trata de dar un *espectáculo*, somos verdaderos idealistas, tenemos arranques homéricos; á solas nos reimos de nuestra propia sombra.

Y así en todo: lo primero, lo único la forma, el nombre, la personalidad; nunca el fondo, la idea, la intención desinteresada. Esas miserables quisquillas—de las cuales no digo que los demás países se hallen exentos, pero que en nosotros se revelan en grado asombroso—constituyen nuestro parlamentarismo, la vida nacional; han sido, puede afirmarse, una de las palancas, tal vez la más poderosa, de nuestras revoluciones políticas. Quien asegura que á todos aquellos innumerables partidos formados en España cuando la dinastía de Saboya, les se-

paraba un antagonismo de doctrina? Se discutía entonces á los hombres; hoy también.

Se descubre una *distracción* administrativa y ya están los *galgos* buscando la segunda intención del puritano que la revela. ¿Será fusionista? ¿Será conservador? Y así lo que es una simple denuncia de un delito, se trueca en cuestión de estado ó punto menos. ¡Sutil perspicacia! ¿Qué nos importa si los denunciados son fusionistas ó... *cuákeros*. ¿Han delinquido esos señores? ¿Sí? Pues á Cautu con ellos.

Ni la bancarrota de la última campaña detiene esa lucha de comadres. Ahora mismo nuestros *salvadores* (sic) se arrojan los trastos á la cabeza por regenerarnos, sólo por ello. ¡Ah! Siempre los ídolos del fetichismo, los pies de oro hacia los cuales arrastramos lamiendo el látigo. La obra de nuestra resurrección degenera en *cuestión personal* de esas que terminan con un almuerzo en Lardhy. Si, nos falta un amo. El moro Muza, ¿quizá?

MIGUEL SARMIENTO

Una visita

á Máximo Gómez

El redactor del *Diario de la Marina* de la Habana señor Cañarte visitó el día 10 de septiembre á Máximo Gómez en el *Central Narcisca*. Fué el periodista recibido con gran afabilidad por el *generalísimo*.

«Máximo Gómez—dice el periodista—es de estatura alta, enjuto de carnes, de 61 años de edad, de mirada franca y penetrante, ojos pardos, frente despejada, cubriendo su cabeza muy poco pelo blanco; fisonomía agradable y bigote y pera espesos y blancos. Vestía guayabera de dril cazador con botones de marfil, sombrero de color marrón oscuro, pantalón negro, polainas negras, borceguies amarillos, revólver de reclamo y unas medias de plata de doble correa.

Del chaleco de alpaca negra que traía puesto pendía una leontina de plata, y sujeto con un alfiler á uno de los botones un retrato en miniatura del difunto don José Martí.

Los años no han hecho mella en este hombre, cuya vida ha sido una constante lucha. Camina con desenvoltura, sin que se le note cansancio ni deseo de descanso.»

Máximo Gómez se hallaba en el

campamento de Bofill, y hablando con el periodista, le dijo:

«Una gota de sangre que se derrame después de esta suspensión de hostilidades y por consecuencia de la paz sería un hecho indigno y criminal, del cual yo protestaría con todas las energías de mi alma. Antes, cuando la guerra encendía nuestros campos, yo era el que con más afán predicaba la lucha por todas partes... Si entonces hubiera V. venido á mi campamento ó hubiera caído en nuestras manos, V. no se escapa, ¡qué val... Pero entienda V. que yo no soy asesino. Nosotros tenemos nuestras leyes. Yo le hubiera sometido á un consejo de guerra y él se encargaría de juzgarle...»

—¿Y me hubieran matado?
—¡Vea eso! ¡Ya lo creo! Usted ha escrito mucho contra nosotros... Hoy la cosa ha cambiado por completo. Usted ha venido á mi campamento y yo he tenido mucho gusto en recibirle, porque desde ahora en lo adelante para nosotros no existen antiguas diferencias ni guardamos el más mínimo rencor á nadie. Dígame V. con franqueza, ¿V. ha sido nuestro enemigo porque defendía con sinceridad sus ideales autonomistas?

—Si señor; yo les he combatido con la pluma, con tenacidad, porque nunca fui partidario de sus procedimientos.

—¿Bien! ¿De dónde es V.?
—De la Habana.

—Pues V. es mi hermano, como son nuestros hermanos todos los peninsulares que viven en Cuba. Los hombres no estamos obligados á pensar todos de la misma manera. Lo que honra y vale es la lealtad en la defensa de nuestros respectivos ideales. Por esto yo le doy la mano á V. con mucho gusto, porque es V. un hombre sincero, de la misma manera que le negaré mi saludo al criminal y al que esté deshonrado por sus perversas intenciones.

Nosotros—continuó Máximo Gómez—no hemos venido á la libertad para constituir castas, ni por satisfacer un prurito de amor propio, ni para que Cuba sea exclusivamente para los que nacieron aquí, no, porque eso sería una mengua y un escarnio para la civilización. ¡El progreso y la libertad política la queremos para cubanos y peninsulares, porque unos y otros constituyen, con lazos indisolubles, la sociedad de este país! Nosotros aspiramos al bienestar de Cuba, dentro de la más amplia libertad, sin odios á Es-

paña, porque ella es nuestra madre, y porque no en balde ha ejercido aquí su influencia durante 400 años, dándonos su idioma, sus costumbres, su religión y sus leyes. Nosotros combatimos y hemos luchado contra los gobiernos viejos y desacertados de la metrópoli: no contra España. Esto es lo que yo quiero que sepan todos, y lo que nunca me cansaré de predicar.

—Después de estas manifestaciones, ¿tendría V. la bondad de decirme qué opinión le merece á V. el ejército contra el cual luchó?

Yo no tengo más que esta frase para compendiar todas mis admiraciones cuando hablo del ejército español: SON UNOS VALIENTES. No hay soldado más sufrido, ni más tenaz, ni que tenga mayores bríos y acometividad que el soldado español. ¡Qué gente tan brava! Yo siempre lo he dicho, que con esos soldados y espíritu que tienen, se va á todas partes. Para mí ha sido una honra, pero una honra grande, el haber combatido contra los soldados españoles. Así se lo dije al general Martínez Campos, que en mi concepto es un valiente y un hombre honrado á carta cabal... Ahí tiene usted una política que nos hacía mucho daño.

—¿La del general Campos?

—Sí, porque él vino predicando las reformas, suavizando asperezas y otorgando clemencia y benignidad por todas partes. Eso nos perjudicaba. Pero el gobierno de la metrópoli entendió lo contrario. Cánovas nos mandó a Weyler, ¡vea eso! ¡Qué error tan grave! porque á las revoluciones se las contiene con libertades y no con cañonazos. Cuando yo me enteré de que el general Weyler venía para Cuba á terminar la guerra con la guerra, le dije á mis amigos que triunfariamos, porque la revolución crecería con la nueva política, como así resultó. Weyler fué el reclutador más poderoso y el propagandista más tenaz que hemos tenido nosotros... Esa reconcentración favoreció á nosotros.

En aquella época—continúa Máximo Gómez—nosotros habíamos ordenado que cesase la destrucción de las fincas; el general Weyler dispuso con la reconcentración la quema de ranchos y bohíos, y volvió la tea á iluminar nuestros campos, recrudesciéndose los odios y creciendo de tal manera nuestras filas, que ni con mucho podíamos armar á todos los que nos pedían un fusil.»

tribado por el balanceo, fijaba sus miradas en la barca calculando la distancia que aun le separaba de ella.

Una ó dos veces lanzó un grito desgarrador, cuando una ola más formidable que las demás se la ocultó durante algunos segundos.

La lluvia caía á torrentes, retumbaba el trueno, y la oscuridad, interrumpida por los relámpagos que surcaban el firmamento, iba aumentando de minuto en minuto.

Entre tanto el yacht se acercaba al fin de su carrera.

El Rojo, que no había dejado de observar la persecución de que era objeto, había hecho desde luego esfuerzos sobrehumanos para huir y para luchar al mismo tiempo con el furor de los elementos.

Había esperado poder ganar una pequeña bahía que le era muy conocida, donde hubiera podido ocultar á su víctima. Pero, viendo que iba á ser alcanzado antes de poder tomar tierra, lanzó un rugido de cólera y cambió súbitamente de dirección.

Cuando el vizconde y sus gentes se apercibieron la luz de un relámpago, de aquella maniobra, todos profirieron una exclamación de terror:

—¡Dios de misericordia!... ¡Se dirige al cabo de la Caba!... ¡Están perdidos!... ¡Van á ser destrozados contra los arrecifes!... ¡A toda máquina!—gritó con voz breve; —¡á pasarlos por estribor!... Preparad la chalupa.

El Rojo se daba perfectamente cuenta del terrible peligro que agregaba á su desesperada situación; pero, si su último recurso le faltaba, que era huir mar afuera, esponiendo al mismo tiempo al yacht al peligro de los arrecifes, prefería la muerte á caer en manos de su rival.

Gastón había adivinado las angustias de la desventurada Ilona.

Los dientes de esta castañeteaban, todo su cuerpo era sacudido por temblores convulsivos, causados por el terror tanto como por el agua que la cubría por todas partes.

La mordaza la impedía gritar. A cada ola horrible que veía adelantarse, cerraba los ojos y recomendaba su

Se veía robada, arrancada á su inmensa felicidad, á sus dulces alegrías, separada tal vez para siempre de su querido Gastón, y esto para caer de nuevo en manos de aquella bestia feroz.

La angustia de aquella pobre alma fué horrible y jamás el Todopoderoso oyó elevarse á su trono plegarias más ardientes y formuladas por un corazón más lacerado de dolor.

El Rojo, sin embargo, permanecía insensible á la expresión conmovedora de aquella bella y tierna criatura estendida á sus pies.

No veía en aquella desesperación más que un nuevo testimonio de su amor al vizconde y de su aversión hacia él, y sentía aumentar su rabia.

Esta escena, sin embargo, había tenido un testigo de una talla y de una apariencia poco imponentes, es verdad. Era el pequeño Pedro Meriac, que después de haber comido en la cocina del castillo; según las órdenes de Ilona, volvía á través de la landa, con un cesto lleno de alimentos confortantes para su pobre madre.

El niño iba cantando una copla popular; más de pronto la frase quedó cortada por un agudo grito que cortó los aires. El niño se volvió y creyó reconocer á algunas centenas de pasos á su jóven bienhechora corriendo á todo correr, perseguida por un hombre.

Sin reflexionar, y guiado simplemente por su corazón, el niño dejó el canastillo en el suelo y atravesó la distancia que le separaba de la jóven tan rápidamente como le permitían sus pequeñas piernas.

Mientras corría vió al siniestro individuo cogiendo á la pobre Ilona, y cuando llegó al borde del acantilado, observó como la colocaba en la barca.

Un instante despues, Pedro oyó los gritos de desesperación de la desgraciada, y adivinando entonces que la que todos veneraban como al ángel tutelar de las familias, corría un gran peligro, y se lanzó á todo correr en dirección del castillo.

El señor Cafiarte dice que las tropas que manda Máximo Gómez padecen mucha miseria.

Respecto á lo que cree que sucederá en Cuba, ha dicho Máximo Gómez:

«Cree que esta situación interina durará unos seis meses. Después nosotros nos desenvolveremos dentro de la más amplia libertad, sin tolerar ninguna infracción hacia nuestras leyes. Es preciso que la unión y la fraternidad sean un hecho entre todos los elementos honrados que constituyen la sociedad cubana, porque de lo contrario nuestras luchas serían interminables y nos haríamos indignos de la libertad.

—¿De manera que V. cree factible la anexión, á los Estados Unidos?

—No, bajo ningún concepto. Cuba es un país que le sobran elementos para saberse gobernar sin el auxilio de nadie. Si tenemos tacto, si se olvidan para siempre las antiguas odiosidades, y cada uno de los que constituimos este país cooperamos á su regeneración y engrandecimiento, de buena fe, con nuestro granito de arena, el gobierno propio que aquí establezcamos se considerará para siempre sin que los americanos tengan necesidad de entrometerse en nuestros asuntos. No puede venir la anexión si el país no la pide, como ha resultado en Hawai. Nosotros estamos satisfechos del auxilio que nos han prestado los americanos, pero esto no quiere decir que aspiremos á entregarles el país en absoluto. No, no es eso lo que nosotros soñamos, ni el ideal por el cual hemos luchado tantos años. Si á mí me asaltase la duda, nada más, respecto á la honradez de los americanos, en la cual creo, sería una angustia tremenda que me proporcionaría el disgusto y el desengaño más horroroso de toda mi vida.

—¿De modo que á V. no le asusta la protección americana?

—¡Ah, no señor! ¡Vea V. eso!... ¿Por qué? Si ellos vienen á ayudarnos en nuestra obra

—Y diga V., señor Gómez, ¿las relaciones políticas y económicas de Cuba con los Estados Unidos dependerán de un acuerdo unánime entre ambos países, ó del deseo exclusivo de uno de los dos?

—Nuestras relaciones con los americanos serán por mútuo convenio entre unos y otros. ¡Qué duda cabe!

Pensar lo contrario sería recriminación que ellos no pretenden.

—¿Es V. partidario del desarme de todas las fuerzas cubanas?

—Si señor, puesto que el desarme está acordado por el gobierno, que tiene estipulado lo que se le ha de pagar desde el último soldado al general.

Terminada la guerra, huelgan los hombres de armas. Yo proponería que con todos los cañones y fusiles que tenemos se fabricasen arados para roturar la tierra. El desarme es una necesi-

dad. Después formaremos nuestra milicia, pero no como ejército propiamente dicho, sino como una garantía de orden y seguridad en toda la isla.

Gibraltar y Ceuta

En el periódico de Ceuta *El Africa* aparece un curioso artículo en el que se trata, con gran conocimiento de causa, de las poblaciones de Gibraltar y Ceuta.

De ese artículo entresacamos algunos de los más importantes párrafos, que dicen así:

«Si la ambiciosa Inglaterra cifrara en la posición de esa colonia microscópica, ideales sobre Marruecos, el día que intentara dar un paso en el indicado sentido, Ceuta, la rival de Gibraltar, sería el obstáculo puesto en el camino de sus aspiraciones.

Por esto reclamamos, sin tregua ni descanso, mejoras para esta plaza, desde la cual ha de comenzar á realizarse la misión sagrada que á nuestra patria toca desempeñar en este vecino imperio de Marruecos.

Gibraltar y Ceuta se encuentran exactamente enfrente el uno del otro, formando los extremos avanzados N. y S. de la entrada del Estrecho por el Mediterráneo: el segundo, por su más extensión, forma con Tarifa la llave del Estrecho por la parte del Océano, dominando, por su magnífica posición las dos puertas de esta estrecha vía; la más transitada del globo.

Sólo artillando las estratégicas peñas de Benúz y la isla de las Palomas en Tarifa; el famoso Peñon de Gibraltar, con todo su aparato de plaza inexpugnable, con sus cientos de potentes cañones y sus colosales diques, protegido todo esto por escuadras potentísimas, vendrían á representar un papel secundario, en la embocadura de los dos mares.

Irremisiblemente Gibraltar, aunque le pese á la nebulosa Albión, está anhelando el día que España, por interés ó por orgullo, engrandezca á Ceuta y la tenga dispuesta á un ataque.

Encerrados los ingleses entre sus murallas, acechan cual tigres hambrientos el momento oportuno de correr á estas costas y clavar sus afiladas garras en los puntos más importantes, para el acrecentamiento de sus intereses. Tánger es quizá el blanco de sus deseos.

Ceuta, en cambio, lentamente va hacia su engrandecimiento, cumpliendo así el destino marcado por la Providencia de ser la que redima á la infortunada España de siglos enteros de espantosos desastres.»

Se alquila:

Un piso principal en la calle del Sol número 35, el cual reúne buenas condiciones y tiene agua á grifo y fuente. Darán razón en el entresuelo izquierda de la misma calle.

De todas partes

La reina Guillermina y la bicicleta.

La Reina Guillermina está á la orden del día.

Se ha celebrado en todos sentidos su inteligencia, su ciencia y sus cualidades morales.

A continuación van algunos detalles acerca de las aptitudes deportivas de la joven Soberana de los Países Bajos.

Guía perfectamente su pequeño carruaje y gusta mucho de que formen su tiro cuatro ó seis jacas irlandesas.

En su cualidad de holandesa, patina á maravilla y sin el menor esfuerzo.

Maneja el remo y conoce también las maniobras que se realizan en una embarcación.

En fin, monta desde hace poco en bicicleta, y su pasión por este deporte ha estado á punto de provocar una revolución entre las personas que la rodean.

La joven Reina se apasionó por la vulgar bicicleta durante una temporada que residió en Viena, y no quería oír hablar de otro ejercicio. En la corte de Austria nadie encontró en esto el menor motivo de censura, puesto que todos los miembros de la familia imperial se dedican con pasión al sport velocipédico; pero el asombro fué grande cuando la Reina Guillermina regresó á sus Estados.

La corte de Holanda contemplaba con estupefacción y tristeza como la joven princesa corría montada en su máquina, desordenadamente, por las calles de árboles del parque real.

La Reina Regente acabó por hacer una observación á su hija, y está bastante disgustada por la amonestación, continuó llevando el terror á los que la rodeaban, con sus embalajes y sus records.

Ya en este extremo, la Reina Regente sometió el asunto á un consejo privado. La grave asamblea discutió muy seriamente la grave cuestión que se sometía á su juicio, pero no queriendo ofender á la Reina Guillermina con una reprensión demasiado explícita, zanjó la dificultad acordando solamente «invitarla» á renunciar á la bicicleta. De persistir en ese peligroso ejercicio, se le dijo, «arriesgaría V. M. una existencia altamente preciosa para el Estado.»

La Reina Regente hizo observar á los miembros del Consejo privado que había corrido en Viena mayores peligros que en sus Estados, donde se puede recorrer algunos kilómetros sin encontrar una cuesta. El consejo persistió en su manera de apreciar el asunto.

Y la Reina Guillermina, comprendiendo que se hallaba en presencia de un complot, en que todos estaban de acuerdo, renunció buenamente á su sport favorito.

NOTICIAS

De las provincias.

Dicen del Ferrol que aún no está en disposición de salir del dique de la Campana el acorazado «Pelayo».

En el arsenal continuase trabajando para enderezar el palo de la hélice del cocinado de babor, habiéndose conseguido hacerle perder más de la mitad de la curva de deformación.

Dice «El Liberal»:

«Se sabe que D. Carlos sale mañana de Lucerna para Londres, acompañado del marqués de Cerralbo.

Pero el Gobierno no concede importancia alguna á este viaje, ni cree que dentro de España haya indicio alguno de futuras alteraciones del orden».

El Consejo de Administración de la Compañía de los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia ha acordado solemnizar y conmemorar las bodas de oro del ferrocarril en España, el día 28 del corriente, fecha en que se cumplirán 50 años de la inauguración del ferrocarril de Mataró primero que empezó á explotarse aquí el día 28 de Octubre de 1848.

Mas, como quiera que estando la Compañía en suspensión de pagos no puede destinar nada de sus productos á festejos ni exterioridades de orden ajeno á la explotación, ni aunque pudiera, el estado calamitoso del país se lo había de aconsejar, ha resuelto:

1º Gratificar con el importe de una mensualidad á los empleados más antiguos de la Compañía.

2º Favorecer con un donativo de 5,000 pesetas al Montepío establecido para auxiliar á los empleados enfermos y ancianos y á las viudas de los que sirvieron á la Compañía.

3º Exender en todas las estaciones de la red de T. á B. y F., el día 28 del corriente, billetes de ida y vuelta de 2º y de 3º clase para Barcelona, á mitad de precio, á todos los viajeros que se presenten; estos billetes conceden facultad de utilizar la vuelta los días 29, 30 y 31, á fin de que quepa la estancia en Barcelona el día 30, que es un domingo.

De lo capital:

Mañana viernes, en la iglesia de Santa Clara se celebrará una función dedicada á Santa Ursula.

A las diez de la mañana misa solemne, conformen que dirá el eloquent orador sagrado don Bernardo Matas Pbro.

Estos últimos días han sido fecundos en fenómenos atmosféricos. Grandes vientos relámpagos y truenos, lluvias ha sido el programa que nos ha deparado el cielo estos pasados días.

Estas causas han influido en la temperatura lo cual ha sufrido sensible descenso; ayer sobre todo se hacía sentir un frío, que aunque no fue-

muy intenso, por el contraste con los otros días calurosos resultaban más sus efectos.

Parece como si el tiempo hubiese sentido la proximidad del día de Santa Ursula y quisiera dar motivo á los que siguen la tradición, para poder sacar los abrigos de invierno, sin temor al ridículo.

Hemos recibido una circular de los señores Ferrer y Mir dueños de la antigua sastrería de la calle del Conquistador número 4, participándonos haber recibido los géneros de la próxima temporada de invierno.

Ayer por la mañana terminaron en la Santa Iglesia Catedral las oposiciones para proveer la canongía magistral vacante en dicha basilica.

Disertaron los señores don Bartolome Pascual, Secretario de Cámara de este Obispado, sobre el tema «Estado del matrimonio y estado de la iglesia», y don Mateo Garau, economo de San Miguel, sobre el tema «La bondad de Jesucristo para con sus hijos».

En las exámenes de procuradores verificados ayer por la mañana en la Audiencia, fué aprobado el joven don Sebastian Riera de Manacor.

Le felicitamos.

Ayer fué conducido al cementerio el cadáver de doña Ana Garcia y Alcover, prima de nuestros distinguidos amigos don Juan y don José Alcover, fallecida en la tarde del día anterior.

Damos á la familia de la finada nuestro más sentido pésame.

El señor Gobernador Civil de esta provincia ha autorizado con su aprobación varias transferencias de credito propuestos por el Ayuntamiento de esta capital dentro del presupuesto económico.

Anteanoche fué encerrado en el depósito de Capuchinos una mujer de vida airada, que estaba promoviendo escándalo en la vía publica.

Por el agente ejecutivo de la primera zona del partido de Palma, se ha señalado el día 4 de Diciembre próximo, para la venta en pública subasta de varias fincas embargadas por débitos á la contribución.

Anteanoche fueron detenidos por la guardia municipal, varios muchachos que se entretenían en sustraer los cuñillos espuestos en uno de los mostradores de la casa de los señores Amengual y Muntaner, editores de este periódico.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Petra haber denunciado al alcalde de la misma á un sujeto por infracción á la ley de caza.

—La del puesto de Felanig denunció tambien al alcalde de aquella ciudad, á un pastor que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

En vista de los abusos que se están cometiendo por parte de algunos establecimientos, exponiendo sustancias medicinales que son de la exclusiva competencia de las Farmacias, como tambien la existencia de botiquines, todo lo cual puede irrogar grandes perjuicios á la salud pública, el señor Gobernador Civil de la provincia ha dictado una circular encaminada á evitar dichos abusos, prohibiendo la expendición de las espesadas sustancias á quienes no pueden legamente efectuarlo.

Al mismo tiempo encarga á los señores licenciados de Farmacia y Medicina ó á sus respectivos subdelegados que le den cuenta de las infracciones para proceder contra ellos con todo rigor.

Tan molesto y pesado como los anteriores fué el tiempo que reinó ayer en esta ciudad.

Al anochecer cayeron algunos fuertes chubascos, arreciando aun más el tiempo.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha dictado una circular convocando á la Excma. Diputación Provincial para el día 2 de Noviembre próximo al objeto de proceder á su constitución é inauguración de las sesiones ordinarias correspondientes al actual periodo semestral.

Ayer por la tarde, á pesar de continuar el tiempo tan recio como el día anterior, se hizo á la mar con rumbo á Barcelona el vapor *Santa Ana*.

Copiamos de *La Ultima Hora* de anoche el siguiente suelto:

«Esta mañana ha quedado montada en la explanada del muelle un case- rón de madera, junto á la Pescadería,

XLII

LA TEMPESTAD

GASTÓN de la Barre entraba al galope en el patio en el momento en que Pedro aparecía por el otro lado sofocado y sin poder hablar.

Cortado á la vista del joven señor, que le imponía más que la vizcondesa, no supo cómo empezar su relación. Pero Gastón no hizo caso del chiquillo, y después de haberse apeado y preguntado donde estaba su mujer, se dirigió hacia el jardín del lado del acantilado.

En cuanto desapareció, el niño, recobrando valor, corrió á la doncella de Itona, que atravesaba el patio y en la que tenía gran confianza. Con acento sofocado le contó la escena de que había sido testigo.

Aunque la doncella no entendiese perfectamente el lenguaje del chiquillo comprendió que se trataba de un peligro para su ama, y ya iba á pedir socorro cuando Gastón, no habiendo encontrado á Itona, volvía á buscarla á sus habitaciones.

Justina se lanzó á su encuentro, y le dijo con acento vacilante:

—¡Ah! ¡señor!... ¡por favor, escuchad á ese niño! ¡Es el hijo de la viuda Meriact!... ¡Dice que la señora ha sido acometida por un malhechor!

—¿Qué decis?... ¡Habla, Pedro!

Desde las primeras palabras que dijo el niño Gastón, adivinando la mano infernal que andaba en juego, exclamó pálido de emoción y dándose en la frente:

—¡Es él! ¡El infame!... ¡No me había engañado!

Luego, arrastrando con él á Pedro y seguido de todas sus gentes, que habían acudido á la terrible noticia, se

lanzó al borde del acantilado, de donde el niño, fijando una mirada en el mar, le designó con la mano una pequeña barca que aun se distinguía á lo lejos y que parecía violentamente sacudida por las olas.

—¡Allí van!—dijo.

Gastón ahogó un sordo gemido, y volviéndose á sus criados, ordenó:

—¡Pronto! ¡corred!... ¡Mi yacht debe estar pronto!... ¡Que se apresuren!... ¡Que todo el que pueda me siga!

Luego, después de haber hecho prevenir al comisario de policía de Ploeven, y enviado un mensajero á Chateaulin para pedir auxilio á la gendarmería de aquel puesto, corrió á apresurar él mismo los preparativos de su pequeño buque.

Pero á cada instante volvía al puesto en que había dejado á su ayuda de cámara con un antejo, encargado de no perder de vista el esquife que llevaba su más querido tesoro, y que ya no se veía más que como un punto negro.

Felizmente la máquina del yacht del vizconde estaba preparada de antemano para el paseo que había dispuesto Gastón, y este pudo embarcarse antes de media hora con su gente.

Ya no se distinguía entonces la barca del Rojo; pero gracias á la viveza del yacht Gastón esperaba recobrar el tiempo perdido.

Hé aquí lo que sucedió.

Después de haber corrido algunas bordeadas, vió el punto negro en el horizonte. Pero la tempestad tan amenazadora, desde hacia dos horas, y que estalló en todo su furor, vino á añadir una nueva angustia á las muchas que torturaban el corazón del vizconde.

El huracán desencadenado, azotaba el océano y levantaba las olas en formidables montañas, que podían de un momento á otro tragarse la barca ó estrellarla contra algún peligroso arrecife de aquella costa toda erizada de rocas.

Así Gastón no la perdía de vista, dando sus órdenes para la marcha del yacht, dirigiendo al cielo ardientes plegarias. Afirmándose al lado del timón para no ser de-

nueva, lo que nos ha hecho creer que por quien corresponde se ha dado el oportuno permiso para estas instalaciones.

Tenemos entendido que se están preparando otras casitas para ser montadas en breve, todo lo cual nos hace creer que pronto quedará aquella explanada... como antes estaba.

Según nos comunica un amigo nuestro anteayer por la tarde ocurrió una sensible desgracia en la villa de Santa Eugenia.

Serian poco más ó menos las cuatro de la tarde cuando un individuo llamado Bartolomé Martorell Pons, que estaba trabajando en una cueva, fué á sentarse en el borde de la misma, pero con tan mala suerte que se desprendió un grueso pedrusco que le fracturó ambas piernas.

Conducido á Palma con el último tren descendente, se pasó aviso al Santo Hospital donde se contestó que si bien podía prestarse la camilla para trasladarlo á dicho establecimiento no podían hacerlo del personal por haber ya anochecido.

La noticia no dejó de causar gran extrañeza á las personas que tuvieron ocasión de enterarse de ello, pues no se comprende que en un establecimiento como el Hospital no se disponga á todas horas de personal idóneo para casos como el que nos ocupa.

En vista de ello el Jefe de la estación buscó á cuatro individuos los cuales trasladaron al enfermo al espresado establecimiento.

El Alcalde de Santañy, ha remitido al Gobierno de provincia para su publicación en el Boletín Oficial, la liquidación de las cuentas correspondientes al primer trimestre del año económico actual.

Por la Comisión mixta de reclutamiento se ha dirigido una circular á los Alcaldes de los pueblos, encargándoles que procuren investigar si en los términos municipales de su respectiva jurisdicción existe algún soldado repatriado cuya certificación de existencia en filas no haya podido obtenerse, hallándose por este motivo pendientes de fallo la expedientes justificativos de las exenciones alegadas por sus respectivos hermanos; y en caso afirmativo les notifiquen que como supletorio pueden presentar los pases expedidos á favor de los hermanos que hayan regresado.

Comisión provincial

Sesión de anteayer

Bajo la presidencia del señor Guasp y con asistencia de los señores Sampol, Obrador, Aguiló y Estela, se reunió anteayer la Comisión provincial tomando los siguientes acuerdos:

Leida y aprobada el acta de la sesión anterior se procedió al examen de las cuentas de fondos municipales de Pollensa, acordándose informar al señor Gobernador que puede autorizarlas con su aprobación.

Se aprobó la nota de precios remitida por el señor Comisario de guerra para la liquidación de los suministros hechos por los Ayuntamientos á las tropas del ejército y fuerzas de la Guardia civil, durante el mes pasado.

Se enteró la Comisión de que el arquitecto de la provincia ha remitido provisionalmente las obras de labra y molduras y talla decorativa de la caja de la escalera principal y varias puertas del edificio residencia de la Diputación: se aprobó la relación valorada y liquidación de las mismas formada por dicho funcionario y que sea satisfecho al contratista don Lorenzo Ferrer el saldo de 1933 pesetas con cargo al crédito correspondiente del presupuesto de 1897 á 98.

Se acordó admitir en la Inclusa á un niño cuya madre se halla enferma en el Hospital.

Se acordó satisfacer varios socorros de lactancia á vecinos de esta ciudad y admitir en el departamento de dementes á un vecino de Alaró.

Se dió cuenta de una comunicación del alcalde de Calviá, el cual participa el día que han de comenzar las obras de reparación de los caminos vecinales con cargo á la subvención concedida por la Diputación y se acordó comunicarlo al arquitecto de provincia.

Se dió lectura al resumen estadístico de presos en la cárcel de Audiencia, se acordó el pago de varias cuentas, y se levantó la sesión.

Agente que activa negocios en oficinas públicas y privadas, cobro de créditos, presentación de solicitudes y cualquier clase de documentos.

Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, 10.

Bibliografía

El número de la Revista Balear de Ciencias Médicas, correspondiente al 20 de Octubre publica el siguiente sumario:

I.—Reseña histórica de los trabajos que han ocupado á la Academia de Medicina de Palma en 1897 (conclusión), por don Domingo Escafi.—II.—Sobre el vértigo auricular, por el prof. Ebstein, trad. por don Juan Munar.—III.—El Ortoformo—Nuevo anestésico, trad. por don José Cerdá.—IV.—Revista de Ginecología, por don Guillermo Serra.—V.—Revista de Toxicología, por don José Ogazón.—VI.—Revista de Farmacia, por don Francisco Antich.—VII.—Notas científicas.—VIII.—Demografía médica de Palma.

Con el Opal-Pasta queda abolida la costumbre de mandar quitar las manchas por el antiguo procedimiento de la química, con cuya práctica queda evidenciado que las prendas sometidas á este tratamiento quedan encogidas y sin apresto, y aunque en apariencia presenten buen aspecto á la vista en la mayoría de los casos está quemado ó tostado el tejido, lo que ocasiona que al poco tiempo aparezcan agujeros donde había las manchas.

Todas estas dificultades y perjuicios se allanan con el Opal-Pasta, con cuyo uso pueden con facilidad quitarse las manchas en seguida y en corto tiempo.

Su uso es tan sencillo como rápido, no quema la ropa, respeta todos los colores, no es inflamable, tiene un olor perfumado muy agradable y no deja señal alguna de su paso. De venta en las droguerías, etc., en tubos al precio de 1 peseta y 40 céntimos.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear	62 00
Cambio Mallorquín	3 00
Fomento Agrícola	66 00
Ferro-Carriles de Mallorca	43 00
Alumbrado por Gas	83 00
Salinas de Ibiza viejas	220 00
Salinas de Ibiza nuevas	200 00
La General Mallorquina	09 00
Bonos Municipales	31 00
La Islaña Marítima	51 00
B. de P. y Caja de Ahorros	0 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 19 de Octubre	
Interior	58 00
Exterior	64 25
Amortizable	67 60
Cubas 1886	74 00
Cubas Nuevas 1890	54 50
Banco de España	397 50
Tabacos	235 00
Franco	49 00

Boletín meteorológico

Día 19 á las 9 de la mañana

Barómetro	754 6 mm.
Termómetro seco	17 0 g. ct.
Máxima al sol	25 0 "
Máxima á la sombra	20 0 "
Mínima á cubierto	14 6 "
Mínima á descubierto	13 4 "
Dirección del viento	N. O.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas	68 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas	505 00 "
Lluvia en 24 horas	00 00 mm.
Evaporación en 24 horas	3 2 "
Humedad á las 9	68 "
Ascenso del barómetro en 24 horas	4 5 "
Descenso del id. en id.	0 0 "

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 17 de Octubre de 1898.

Existencia de ayer	Entradas	Salidas	Fallecidos	Quedan
299	4	3	1	299

NOTICIAS

de la segunda edición de ayer

TELEGRAMAS

Reclamaciones

Madrid 19 á las 2 m.

En el Consejo de ministros que se celebrará esta tarde se ocuparán de las reclamaciones que ha hecho el Círculo Industrial pidiendo la reducción de los impuestos y de otra reclamación de los mineros pidiendo que se modifique el concierto de explosivos.

Jueces

Madrid 19 á las 2 m.

En el Consejo de ministros se

Dietario

Agenda de Bufete

*** 1899 ***

CONTIENE numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferro-carriles, tarifas de unos y otros, mercados y ferias de Mallorca, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, oficinas, un registro de vencimientos de letras, etc., etc.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego 3.00 Ptas.
Media página por día, encuadernado como el anterior 2.50 "

EDICIÓN ECONÓMICA, 1'50 PTAS.

Se vende en casa de los editores Amengual y Muntaner y en las principales librerías.

tratará de los jueces excedentes de las colonias con objeto de colocarles en la península, para lo cual se abrirá un cuarto turno.

Varias noticias

Madrid 19 á las 9'15 m.

Cádiz.—Llegó de arribada forzosa un buque con gran peligro de naufragar y con el velamen destrozado.

Se ha declarado un incendio en los astilleros de Murgia.

El señor Eulate marchó á Lucena.

Gamazo y la prensa

Madrid 19 á las 9'25 m.

La prensa sigue censurando la obra del señor Gamazo referente á la enseñanza.

Las inspecciones de enseñanza cobran pingües sueldos y dietas, mientras falta dinero con que pagar á los repatriados y aliviar á los contribuyentes.—Mencheta

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 17.—Varones 0.—Hembras 5.

Matrimonios: Día 17.—Ninguno.

Defunciones: Día 18.—Antonia Tomás Arrom, casada, 50 años, hospital, no consta la enfermedad—Andrés Ferrá Ripoll, soltero, 26 años, hospital, raquitismo.—José Ferrá Zanoguera, soltero, 43 años, hospital, tuberculosis.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Cargada, hay cirro-stratus.

Id. del horizonte.—Despejado.

Dirección del viento.—Cuarto cuadrante fresco con ráfagas duras.

Estado de la mar.—Picada del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pl.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto soplabá al cuarto cuadrante el viento duro y racheado, con celajes que descargaban chabascuillos de agua, el nivel de las aguas se mantenía elevado, recalaba marejada muy larga y tendida del S. O. y picada del viento reinante. Cuando á las ocho tomó el viento mayor fuerza, continuó durante la mañana. No hubo variación notable en el curso de la tarde, con N. O. fresco al ocaso.

Noticias.—Entró el vapor *Isleño* de Cete. Salió el vapor *Santa Ana* para Barcelona y se dispone á salir el *Lulio* para Ibiza y Alicante. También salió el correo de Cabrera para Cabrera y el vapor *Constante* para Andraig.

Buques fondeados: Día 19.—Vapor español *Isleño*, de 314 ton., de Marsella y Cete.

Buques despachados: Día 19.—Vapor español *Isleño*, de 314 ton., para Valencia.

Matadero: Día 19.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 4.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 1.—Carneros, 13.—Ovejas, 8.—Borregos, 0.—Corderos, 54.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.—Cerdos, 19.—Cerdas, 8.—Lechonas, 0.—Total, 110.

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Fallecimiento.—Combote naval

Madrid 19 á las 9'40 n.

Ha fallecido el señor Canga Argüelles.

Referencias telegráficas aseguran que se han batido los barcos yankees con los tagalos.

Es inexacto el supuesto lance de honor entre el Gobernador civil de Cádiz, señor Ribot y el Director de *El Nacional*.

Los yankees en Puerto Rico.

Otros noticias

Madrid 19 á las 9'45 n.

Londres.—Un despacho de Puerto Rico recibido en esta capital, afirma que aumentan de cada día de una manera alarmante las enfermedades en los yankees, habiéndose embarcado 800 con destino al sanatorio de California.

De Manila se reciben noticias contradictorias.

Firma.—Entrego de Puerto Rico.

Nombramiento

Madrid 19 á las 10 n.

De los asuntos llevados hoy á la firma de S. M. la Reina, por el Ministro de la Guerra, no figura ninguno referente á las Baleares.

El señor Correa ha confirmado que ayer á las doce de la tarde el general Ortega entregó á los yankees la capital de Puerto Rico.

El general Ortega se embarcó á bordo del trasatlántico *San Ignacio de Loyola*.

Don Alfonso Derry secretario oficial del duque de Almodovar, ha sido nombrado profesor de inglés de S. M. el Rey.

Combate confirmado

Madrid 19 á las 10'40 n.

Se ha confirmado oficialmente el combate naval ocurrido entre los americanos y los insurrectos en aguas de Manila.

El origen del combate fué por negarse éstos á obedecer las órdenes dadas por el Jefe de la escuadra yankee, de que arriaran la bandera insurrecta de las embarcaciones que poseen.

Ambos contendientes tuvieron gran número de bajas, apoderándose los americanos de las embarcaciones de los tagalos.

Mencheta

TEATRO-CIRCO BALEAR

Función para hoy jueves

La zarzuela en un acto,

La fuente de los milagros

Estreno de la zarzuela en un acto,

Las mujeres

La zarzuela en un acto,

Caramelo

A las ocho

Entrada general, 0'50 pesetas.—Media entrada 0'30 id.

Teresa Salvá

calle de San Nicolás, número 35, 2.ª derecha, participa á su distinguida clientela haber recibido los últimos modelos en sombreros para Señoras y Señoritas.

Especialidad para Niñas

NOTA.—Se adornan y transforman á la última moda, los de temporadas anteriores.

Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

SASTRERIA Y CAMISERIA

Temporada de Otoño (Invierno).

Se han empezado á recibir algunas partidas de géneros para dicha temporada y continuamente se irán recibiendo más.

Hay grandes cantidades de

ROPA BLANCA

de todas clases lo mismo para servicio interior que para mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayor surtidos.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro de 1 á 11

Para navegar á bordo del jabeque

SAN MIGUEL

se necesita un piloto.

Para informes dirigirse al patrón del expresado buque.

OJO

Acaba de llegar el anticuario Andrés Massot, de Barcelona, que se hospeda en la Fonda de Mallorca que compra joyas antiguas, Damascos, terciopelos y demás antigüedades.

Horas de encontrarle: de 8 á 10 mañana, y de 12 á 4 tarde.

Se pasa á domicilio si lo solicitan.

Alumbrado con acetileno

Sindicato, 141.—1.º—Palma

Los aparatos más económicos, seguros, inexplorivos y los UNICOS con doble gasógeno automático, son los de la

Patente Bofill—Ingeniero

Producen la luz al precio de petróleo á 40 céntimos de peseta el litro.

Gas ordinario á 20 céntimos de peseta el metro cúbico.

Se pueden pagar los aparatos á

Una peseta semanal

En la librería de Amengual y Muntaner, se han recibido y se hallan en venta, los siguientes libros:

	Pes.	Cs.
Leyes Municipal y Provincial, comentada y anotada, Madrid 1898	2	
Código Civil, Concordado, comentado y anotado conforme á la jurisprudencia del Tribunal Supremo, (en tela)	3	50
Código Civil, id. id. (en rústica)	3	
Código de Comercio, reformado y Ley de Hipoteca Naval. Ley de Enjuiciamiento Criminal, y Leyes contra el anarquismo	4	50
Ley y Reglamento de lo Contencioso Administrativo, Reformados	3	
Novísima Ley de Quintas y sus Reglamentos, Madrid 1897	2	50
Código Penal, Madrid 1897	2	50
Novísima Ley del Timbre	2	
Leyes de Aguas, Canales y Pantanos, Madrid 1898	3	
Reglamento y Tarifas para la Contribución Industrial y Comercio	3	
Manual de Consumos, Madrid 1897 (en tela)	2	
Id. id. (en rústica)	1	50
Manual de Ganadería y servidumbres pecuarias, Madrid 1898	2	
El Libro de los Juzgados Municipales, Madrid 1897	10	
«El Industrial» ó sea compendio de industrias Agrícolas en forma práctica y al alcance de todas las inteligencias, por Chauri y Barber	8	

FERRO-CARRILES de MALLORCA



Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx tarde.
De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.
De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.
De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.
Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS
Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).
Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).
Jueves ninguna.
Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).
Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS
Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia).
Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).
Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).
Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).
Domingos ninguna.
Servicio directo entre Mallorca y Menorca
De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.
De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

OCTUBRE

20

1688.—Procesión de gracias por la buena cosecha de trigo.

JUEVES

202 | San Juan Cancio, pbro. y cf. | 73 y sta. Irene, vg.

OCTUBRE

21

1690.—Rogativas por la necesidad de lluvias.

VIERNES

293 | Santa Ursula y Oca mil vgs. | 72 mrs. y sta. Zilia.

TIENDA NUEVA DE "SAN JOSE,"

CENTRAL-- RONDO 7

SUCURSAL--JAIME II-14

Sección de géneros blancos

Alconchados.—Especialidad en géneros para camisas de señora.—Tiras bordadas y entredós.—Lienzos en todos anchos y clases.—Mantelerías hilo y de algodón en todas clases y tamaños.—Gran novedad en juegos thé color.—Tohallas de hilo y de algodón.—Especialidad en tohallas rusas.

Pañolería

Extenso surtido en pañuelos, 9/4.—Id. id. id., 7/4.—Id. id. seda.—Cortinajes, reps, brocateles en seda, tapiserías, yutes, damas-

cos, cubre-camas, inmenso surtido en bánavas, flecos y abrazaderas para portiers, hermoso surtido en alfombras, etc.—Objetos del Japón propios para regalos y adornos. Depósito de mantas de lana y estereras del país á precios de fábrica.

Géneros de punto

Camisetas, pantalones, medias calcetines, en lana y algodón en todas clases y tamaños.—Especialidad en camisetas rusas.—Gran surtido en trajes y medias para ciclistas.

Géneros para vestidos de Señora

Cortes lana, alta novedad.—Jergas, en todas clases y anchos.—Armures negras idem.—Gran variedad en géneros algodón.—Abundante surtido en franelas lana.—Artículos expresos para abrigos.—Pañetes novedad.

Todo cuanto se desea para equipos de novios
LA CASA QUE VENDE MAS BARATO

¡OJO, OJO! Gran baratura en la Sucursal por cierre del Establecimiento ¡OJO, OJO!

Tiendade las Monjas

ESTACION DE INVIERNO

Se acaban de recibir: Franelas lana 5 reales cans.—Pañetes vestido gusto inglés 8 reales cans.—Surtido sin rival en lanerías novedad.—Pañetes para paletós y capas.—Franelas algodón de 22 y 112 y 8 rs. cans.—Todo el surtido para lutos.

Federico Alabern, Monjas 25



Colmado La Pajarita

San Nicolás, 6—PALMA—San Nicolás, 6

COMESTIBLES FINOS

CHOCOLATES HIGIÉNICOS

CAFÉS TOSTADOS DIARIAMENTE

J. MULET Y COLL

San Nicolás, 6—PALMA—San Nicolás, 6

NOTA.—Todo artículo que salga malo se cambia ó devuelve su importe.



NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el ENOLATURO PADRO, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El ENOLATURO PADRO cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El ENOLATURO PADRO constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arhena, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al ENOLATURO PADRO.

Depositarlo en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Catedral, número 2, y en todas las farmacias.

Hotel Bustamante (Mahón)

Precios desde 3 pesetas, mesa confortable, limpieza y buenas habitaciones.

English spoken

Imprenta de Amengual y Muntaner



Quita con facilidad las manchas

De venta en las droguerías y bazares en tubitos de 40 cént. y de 1 pta. Al por mayor: Muller Hermanos, Barcelona.

Vapores Trasatlánticos de P. Izquierdo y C.ª de Cadiz

Vapor directo de Palma á las Antillas

Habiendo resuelto restablecer el servicio directo á las Antillas, saldrá de esta puerto el día 23 de Octubre corriente, el magnífico vapor de 8.000 toneladas

CATALINA

con destino á Puerto Rico, Habana, Veracruz y Nueva Orleans, con escalas en Canarias, Mayagüez, Ponce y Matanzas.

Admite carga a flote y pasajeros para dichos puntos. Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

NOTA. Se suplica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de lo que tengan que embarcar, á los citados representantes.

OTRA. La carga se recibirá en las lanchas los días 20 al 22.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Mes de Octubre

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.—Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

El 8 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Montevideo», capitán X, para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Solo se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander, vapor «Alfonso XIII», capitán Suarez, para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Alicante», capitán Oliver, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Solo se admite carga hasta el día 23.

Línea de Filipinas.—El 8 de Barcelona, vapor «Isla de Luzón», capitán Alemany, para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

No se admite carga la víspera de la salida.

Servicio de Africa: Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, vapor «Mogador», capitán Rubio, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Marrácn y Mogador.

Servicio de Tanger.—El vapor «Joaquín del Piñeño», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz, los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

CALZADO SUPERIOR

CONFECCIÓN ESMERADA, ELEGANTE Y SÓLIDA

Para la presente estación se dispone de un variado surtido en pieles de color para toda clase de calzado confeccionado á medida.—Para Caballero: completo surtido en botines, brodeguines y zapatos de varias formas.—Para Señora: notable colección de zapatos y polacas color, última novedad.—Para Niños: extenso surtido de toda clase de calzado en negro y en color.—Precios económicos.—Zapatería Parera, San Nicolás, 1—Quint, 28—Palma.

PAPEL

cortado expresamente para cajones de higos destinados á la exportación.

Se halla de venta en casa de Amengual y Muntaner, Cadena 2 y Conquistador 30, á precios sumamente económicos.

Cala Gambas

Depósito y criadero de perros. Se cuidan, se engordan y se amaestran los de presa. 10 reales mensuales de manutención. Domesticarlos á precios reducidos. Darán razón: Coll d'en Rebas, Jaznito.

Lecciones de guitarra

—bandurria y laud—

Por el profesor: D. BARTOLOMÉ CALATAYUD

Desde el primero del corriente quedó abierta en la plaza de Santa Fé, número 5, una academia de guitarra, bandurria y laud, por los sistemas de cifra y nota.

Horas de clase, 6 á 9 noche. Se dan lecciones á domicilio.

ACADEMIA

de Contabilidad Comercial

CALIGRAFIA Y DIBUJO

aplicado á las industrias artísticas

PALACIO 31, 1.ª

Cálculo Mercantil y ampliación con operaciones útiles en algunas Ciencias é Industrias.

Teneduría de Libros por partidas dobles, rigurosamente adoptada al vigente Código de Comercio.

Caligrafía de escritura, de adorno y especial para bordados.

Dibujo lineal, de adorno y al natural, aplicado á varias ciencias, industrias y artes mecánicas.

Elixir Estomacal

de Salz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarras intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 30, Farmacia, Madrid y principales de España. Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.